

chen. Die zwei großen Vorträge über «Kirche und Bürger» vom Verfasser dieser Besprechung und «Selbstverwirklichung der Bürgerschaft» von DECKER-HAUFF sind in knappen Auszügen wie die Reden beim Festakt mit enthalten. Während man DECKER-HAUFFS Vortrag nirgends im Wortlaut zu finden vermag, ist im Heft 44 der Zeitschrift

Ulmer Forum. Vierteljahreszeitschrift, herausgegeben von der Universität Ulm und der Ulmer Universitätsgesellschaft e. V., der Stadt Ulm und der Ulmer Volkshochschule. (Einzelheft DM 3.–)

– gewissermaßen im Nachklang zum Münsterjubiläum – der Vortrag «Kirche und Bürger», der von manchen als Herausforderung empfunden worden ist, im Wortlaut festgehalten. Das «Forum» brachte übrigens auch in seinem 42. Heft einige kleinere Beiträge zum Münsterjubiläum von BAUMHAUER, WIMMER, KOEPF und GERTRUD BECK; andere sind in den zwei breit angelegten und eindrucksvollen Sonderbeilagen der Südwest-Presse und der Schwäbischen Zeitung enthalten, die trotz hoher Auflagen alsbald vergriffen waren. Man muß sich also, was bei einer entsprechenden Koordination in einem Jubiläumsband hätte vereinigt werden können, etwas mühsam zusammensuchen, auch wenn es legitim ist, daß verschiedene Publikationsorgane die Themen in dieser oder jener Richtung variieren, die mit dem Münster und seiner Geschichte, mit der Stadt, deren Erscheinung es prägt, im Zusammenhang stehen.

Insgesamt ist man dafür dankbar, daß das Jubiläum eine Reihe von Darstellungen veranlaßt hat, die über die Festtage hinaus Bedeutung behalten und 1977 als ein großes Jahr für Ulm festhalten.

Theodor Pfizer

Historisches und Biografisches

HARTMUT WEBER: **Die Fürsten von Hohenlohe im Vormärz.** Politische und soziale Verhaltensweisen württembergischer Standesherrn in der ersten Hälfte des 19. Jahrhunderts. (Forschungen aus Württembergisch Franken, Band 11) Historischer Verein für Württembergisch Franken, Hohenlohe-Zentralarchiv Neuenstein und Stadtarchiv Schwäbisch Hall 1977. XXIX, 343 S. DM 25.– Nach den umfassenden Arbeiten von H. WINKEL und E. SCHREMMER versucht der Verfasser, die politischen und sozialen Verhaltensweisen der Fürsten von Hohenlohe zwischen dem Ende des Heiligen Römischen Reiches Deutscher Nation und der Revolution von 1848/49 zu erarbeiten. Diese Tübinger Dissertation beruht auf einer mit großer Akribie durchgeführten Erschließung reicher und bisher zum Teil wenig oder gar nicht benutzter Archivbestände. Am Beispiel des standesherrlichen Hauses Hohenlohe versucht der Autor, die diplomatischen Möglichkeiten und den Verhandlungsspielraum mediatisierter Häuser in der Zeit der Bildung der modernen Zentralstaaten und ihrer ersten Bewährungszeit aufzuzeigen. Er stellt die zentrale Frage, wie weit sich das mediatisierte Haus Hohenlohe mit einer traditionell vorgeprägten politischen

und sozialen Position in dem modernen Staat Württemberg behaupten konnte. Schwerpunkt der Arbeit ist die Wechsell diplomatie des Hauses Hohenlohe, die der Verfasser in sehr guter Weise anschaulich machen kann. Sehr genau und ausführlich schildert er die diplomatischen Bemühungen des Fürstenhauses, so z. B. die Hilferufe an die Bundesversammlung in Frankfurt und das vergebliche Werben, große und kleine Mächte für seine Interessen zu gewinnen. Die beiden ersten Teile der Arbeit stellen somit die Situation des Fürstenhauses in der Übergangsphase von Landesherren zu Standesherrn dar, die Bemühungen, in ihre standesherrlichen Rechte im Königreich eingesetzt zu werden – bis hin zur Deklaration der staatsrechtlichen Verhältnisse und den Separatprotokollen vom Jahre 1825. Im 3. Teil werden die Hintergründe der Politik des mediatisierten Hauses Hohenlohe gegenüber dem Staate Württemberg aufgezeigt.

Man erfährt viel über die Finanzlage des Fürstenhauses im Vormärz, wie z. B., daß auf die Ausübung der Rechtspflege aus Finanzgründen verzichtet wurde, daß in mehreren Landesteilen hohe Schulden aus der Zeit der Landesherrschaft bestanden, daß die einzelnen Zweige des Hauses sehr empfindsam auf die Konjunkturschwankungen der ersten zwei Jahrzehnte des 19. Jahrhunderts reagierten, daß eine standesgemäße Repräsentation in der Landeshauptstadt nicht von allen Vertretern der Landesteile wahrgenommen werden konnte, weil ihnen die Geldmittel fehlten, und daß manche Linie mehrmals unter Sequester gestellt wurde. Auch die Heirats- und Ausbildungspolitik macht der Verfasser transparent.

Die Untersuchung zeigt, daß zwischen den diplomatischen Verhandlungen und den wirtschaftlichen Gegebenheiten Querverbindungen bestanden und daß der finanzielle Hintergrund den Verhandlungsspielraum des Hauses Hohenlohe beeinträchtigte.

Gert Kollmer

FRIEDRICH WEIGEND, BODO M. BAUMUNK, THOMAS BRUNE: **Keine Ruhe im Kyffhäuser.** Das Nachleben der Staufer. Ein Lesebuch zur deutschen Geschichte. Konrad Theiss Verlag Stuttgart und Aalen 1978. 272 Seiten, 44 Tafeln, Leinen DM 29.–

Notwendige Nachträge zum sogenannten Stauferjahr und seinen imponierenden Darstellungen hochmittelalterlicher Herrschaftskultur in Ausstellungen und Büchern liefert dieser oft amüsante, oft verblüffende, immer informierende, gelegentlich auch bestürzende Gang durch die deutsche Geschichte seit dem Ende der Staufer. Auch die Verfasser wissen, wie schwer es ist, Geschichte so zu schreiben, daß darin sich «der kleine Mann» wiederfinden kann. Aber sie schreiben Geschichte so, daß dieser «kleine Mann» begreift, wieso auch er von dieser Geschichte betroffen ist, wie sehr auch er an dem beteiligt ist, was aus der Geschichte wird. Konkret: Hier ist von all dem die Rede, was Überlieferung und Sage nachträglich den Staufern und vor allem dem zum deutschen Symbol hochstilisierten Friedrich I Barbarossa angehängt haben, wie ihn sich die politischen Träumer, Schwärmer, Idealisten und